

LA REGENERACIÓN

Revista semanal de acción católica

Sumario:

La acción social y el porvenir de la Iglesia.—Cuestiones de Psicología.—Mifin contra las escuelas laicas.—El español, lengua internacional.—Noticias.



D. Manuel de Bofarull y de Palau
*Ex-diputado por Vilademuls y
Senador electo por esta provincia.*



D. Federico Rahola
*Ex-diputado por Igualada y
Senador electo por Gerona.*

La acción social y el porvenir de la Iglesia

Al Clero de este Obispado.

Encontrábame el 22 del pasado en mi querida villa natal con motivo de la inauguración del «Sindicato Agrícola», de la Caja Rural, que lo es al mismo tiempo de Ahorros, y de la Mutualidad para el Seguro del ganado, inauguración de que se ocupó ya esta revista en el número anterior, y al oír los brillantes párrafos con que el joven seminarista, hijo de aquella villa, D. Carlos Vidal y el infatigable propagandista de la acción social en esta Diócesis, Dr. D. Francisco Armendarez, pintaban la necesidad del espíritu de sacrificio y de caridad cristiana, indispensable para la realización de dichas obras, y de los fecundos resultados que de ellas podían esperarse, pensaba en mi interior. ¿Porque este hermoso acto de amor hacia el proletariado rural, hacia las pobres clases agrícolas no ha de poder realizarse en la mayor parte de los pueblos de este Obispado? Y al considerar que uno de los que presidían el acto, y á quien en gran parte es debido su éxito, era el ilustrado y celoso Cura-párroco D. Raimundo Cambó, decíame en mis adentros: ¿Que cosa más natural, que cosa más puesta en razón, que el Párroco, á quien sus feligreses deben considerar como padre y pastor, mire no solo por el bien espiritual, sinó tambien material de sus súbditos? Los hijos, dice Santo Tomás, deben á sus padres el ser, los alimentos, la instrucción y educación, pues bien, si el Párroco es el padre espiritual de sus parroquianos, natural es que se esfuerce en practicar para con ellos los oficios y cargos de tal.

Si Jesucristo, nuestro divino Maestro, no contento con dar el pasto espiritual á los fieles que le escuchaban, obró por dos veces el gran milagro de la multiplicación de panes y peces para quitarles el hambre material, ¿no será muy conforme al espíritu eclesiástico y del Evangelio el que el Párroco trabaje cuanto pueda para proporcionar á sus feligreses no solo el pasto espiritual, si que también el material? Y no se crea que sea cosa nueva y exclusiva de los tiempos actuales ese interés de la Iglesia por las clases pobres y necesitadas, puesto que siempre ha sido este su espíritu.

¿Quien, ó sinó, fundó los antiguos gremios y hermandades destruidas por la revolución y el liberalismo, en los cuales encontraban los obreros de aquellos tiempos el remedio á sus necesidades materiales? Quien había fundado los antiguos Pósitos todavía existentes en varias regiones de España y que tanta semejanza tienen con los actuales Sindicatos agrícolas? Y por qué motivo dominó por tantos siglos la Iglesia y el clero sobre la sociedad europea, sinó porque con sus doctrinas saludables y benéficas obras habíase captado y conservado las simpatías de aquellos pueblos agradecidos? No lo dice ningún Santo Padre, no lo dice ningún teólogo ni siquiera ningún creyente, es el positivista y racionalista H. Taine quien afirma en sus *Orígenes de la Francia Contemporánea* que «si durante cuarenta generaciones entregaron los pueblos sus voluntades y sus bienes al clero, es por que lo habían merecido con la inmensidad de sus beneficios», pudiendo sentarse como principio demostrado por la razón y por la experiencia que una clase social, una familia, una persona es por regla general tanto más apreciada, cuanto mayores son las ventajas que ofrece á la sociedad, á la comarca ó al pueblo en que vive.

Ley de amor es el Cristianismo. Y el Apóstol predilecto llega á afirmar que Dios es el mismo amor. *Deus charitas est*. Si, pues, el Cristianismo, la ley evangélica se resume toda en el amor á Dios y al prójimo, las obras hijas del amor serán las más propias del Cristianismo de nuestra religión sacrosanta, la cual si aspira á dominar el mundo y á imponerse entre los mortales es por el amor, por la caridad, por la beneficencia, según aquellas divinas enseñanzas: «el que es mayor entre vosotros, hágase como el menor, y el que preside hágase como criado de los demás». Siguiendo, por consiguiente, el clero el espíritu de Jesucristo, el ideal del Cristianismo, ha de aspirar á dominar en la sociedad; pero no por la fuerza ni por la violencia, sino por la abnegación, por la caridad, por el amor. Ha habido algunas épocas, en las cuales dado el ambiente social que en todas partes se respiraba, se creyó conveniente y hasta necesario emplear la fuerza y la violencia para la conservación de la fé; mas lo regular, lo ordinario, lo mejor y más cristiano es servirse del amor, del sacrificio, de la abnegación de sí mismo

para plantar la fé en los corazones y conservarla allí para siempre.

Por esto, en los actuales tiempos de costumbres suaves en que se proscriben más que en otras épocas los medios de fuerza y de violencia, no son la Iglesia ni el clero quien pretende resucitarlos, puesto que sus mejores armas han sido siempre la convicción, el entusiasmo, el amor. Cuando el gran Pontífice León XIII escribió la enciclica *Rerum Novarum* calificada de Carta Magna de emancipación del proletariado actual y de beso de paz dado por Cristo, mediante su Iglesia, á la parte de la humanidad que más sufre, no hizo otra cosa, como antes he indicado, que seguir las huellas de sus gloriosos antepasados que procuraron en todos los siglos favorecer cuanto lo han permitido las circunstancias, las clases necesitadas que en sus tiempos existían.

Las actuales corrientes democráticas, si por ellas se entiende la elevación del pueblo y la mayor extensión de los beneficios que ofrece la sociedad, que tantos temores han producido y siguen produciendo á espíritus pusilánimes y asustadizos, si se les separa del virus del racionalismo y sectarismo con que las presentaron gran parte de sus más entusiastas corifeos, ¿acaso en su fondo y en su esencia no han nacido del más puro Evangelio? Quien á trabajado más que la Iglesia y que su divino Fundador á favor de los humildes en el decurso de los siglos? Acaso el ideal cristiano no es el extender el bienestar material, la cultura y la moralidad al mayor número de hombres? No decía ya nuestro gran Balmes que la civilización cristiana consistía en dar la mayor riqueza posible al mayor número posible, la mayor cultura posible al mayor número posible, la mayor moralidad posible al mayor número posible? Es, pues, convenientísimo que el clero, que los párrocos hagan cuanto les sea posible, secundados por los mejores de sus feligreses, á favor de las clases trabajadoras de sus feligresías, á favor de las clases agrícolas, puesto que no es grande ni feliz un pueblo por serlo tres ó cuatro ó algunos de sus individuos, sinó cuando á nadie falta lo indispensable para su sustentación, y cuando todos y cada uno de sus hijos, en cuanto sea posible, tienen una ilustración y una moralidad que los hace dueños de si mismos y libres de los engaños y asechanzas de los malvados.

En los pueblos rurales de nuestro Obispado, se conservan todavía por fortuna gran parte de los sentimientos cristianos transmitidos por nuestros gloriosos antepasados; en los pueblos rurales por fortuna goza todavía el párroco de prestigio y consideración en gran parte de sus parroquianos. ¿Como podremos, pues, lograr que lejos de decaer este prestigio, y de disminuir su influencia aumente cada día en beneficio de los mismos pueblos? El remedio está á la vista: foméntense estas instituciones sociales que la Sociología católica recomienda en todas partes; y ganemos las voluntades de los pueblos por medio de los beneficios materiales que á los mismos ofrezcamos; trabajemos para que las clases ricas y acomodadas comprendan los deberes sociales que su posición les impone; esforcémonos en demostrar al pueblo con palabras y con obras que somos sus mejores amigos y defensores; vayamos al pueblo, según repetidas veces nos lo recuerdan los Papas y los Prelados; no permitamos que lobos hambrientos devoren las almas redimidas por nuestro divino Maestro, y con la fé puesta en Dios y con un corazón lleno de santo entusiasmo lancémonos á esta lucha en la cual sirvan de proyectiles los beneficios morales y materiales dispensados á la clase obrera, sirvan de cañones y fusiles los Sindicatos, Cajas, Cooperativas, Mutualidades de Seguro y otras instituciones análogas, y sirvan de espadas y lanzas una multitud de hojas, revistas y periódicos que escampen por doquiera las salvadoras máximas del Evangelio. Las grandes ciudades están ya más perdidas y costará algo más reconquistarlas; nuestras aldeas, empero, nuestras villas y pequeñas ciudades podemos conservarlas con relativa facilidad, y hasta reconquistarlas para Jesucristo, empleando la conveniente táctica y los medios indicados en cada caso por personas expertas y conocedoras de la realidad.

Nuestros hermanos los católicos de las naciones disidentes, de los pueblos cismáticos y protestantes luchan con ardor y vencen á sus enemigos. Pues bien, los católicos españoles estamos en mejores condiciones para luchar y aun para vencer que los de ninguna otra nación del mundo. Aquí las leyes en general nos favorecen, el espíritu tradicional está á nuestro favor, la inmensa mayoría de los españoles son todavía católicos. ¿Porqué motivo, pues, porqué

causa no hemos de poder, no hemos de realizar lo que ellos en peores condiciones están haciendo? Es que nuestra mercancía, dispén- senme la expresión, es que nuestra religión católica no puede competir con la extranjera, con la protestante, judía, mahometana y por esto necesitamos de un arancel protector que nos libre de una competencia ruinosa? ¡Ah no ciertamente! Pero hemos de entender que el Catolicismo no consiste solo en levantar templos y magníficos edificios, donde se instalen congregaciones religiosas dedicadas á la vida contemplativa, á la beneficencia y enseñanza; no consiste unicamente en celebrar muchas novenas, triduos y funciones religiosas; no consiste unicamente en enriquecer y hacer más majestático el culto por medio de artísticas imágenes y alhajas de gran precio: todo esto conviene hacerlo, más no omitir lo principal que son las virtudes internas, el desprendimiento, el espíritu de sacrificio, la fé, la justicia, la misericordia. *Hæc oportuit facere et illa non omittere*, dijo Cristo nuestro Señor hablando de la necesidad de las virtudes internas, de las obras de misericordia, además de los actos externos del culto

Todo esto está muy bien, paréceme oír á varios de mis queridos compañeros y hermanos de ministerio; todo esto lo encarga el Papa y los Prelados; ¿pero como podremos nosotros reunir fondos necesarios para emprender obras de esta naturaleza? Como vencer las dificultades, que en la práctica inevitablemente habrán de presentarse? De esto ya hablaremos otro día, Dios mediante.

P. IGLESIAS.

Cuestiones de Psicología

A propósito de una réplica injustificada

I.

Al leer el número de *La Ciudad de Dios*, correspondiente al 5 de mayo último, nos ha sorprendido una crítica destemplada de un novel psiquiatra, que hace poco ha terminado su carrera y esta-

blecido *un humilde consultorio de enfermedades nerviosas y mentales*, como dice el prologista, P. Zacarías Martínez-Nuñez, en Madrid. La crítica se dirige contra el P. Eugenio (Eustaquio) Ugarte de Escilla, ilustradísimo redactor de *Razón y Fé*, al cual trata de ignorante y copista científico. El hecho de terciar en esta contienda dos revistas católico-científicas de tanta importancia, conocidas por una buena parte de nuestros lectores, y el deseo que nos anima siempre de dar á la verdad el culto que merece, justifica la intervención de nuestra humilde revista y el que nosotros digamos sinceramente cual es nuestra opinión en el asunto debatido, prescindiendo absolutamente de toda afección personal y aun científica que pudiera coartar la rectitud é imparcialidad de nuestro criterio.

Reconstruyamos el hecho. El P. Ugarte, al hacer una breve y muy juiciosa nota bibliográfica del opúsculo *Estudios psiquiátricos* (1) del Dr. Rodríguez-Ponga, decía, entre otras cosas (2): 1.º «En España hasta ahora han salido pocos trabajos de esta naturaleza. El presente es como el primer paso que el autor da en un camino que poco á poco y de año en año trata de recorrer;» 2.º «En la *Monoidea* (3) el autor se limita á exponer ligeramente (nosotros hubiéramos dicho *confusamente*) y como por encima algunas nociones psicológicas, terminando con un esquema de la conciencia psicológica parecido al *polígono* de Grasset;» 3.º «El verdadero campo de los trabajos de Psiquiatria es la tercera parte (Historia clínica)».

Ahora bien, la verdad de la primera afirmación la reconoce el mismo autor en el artículo de referencia (4). Y cómo no? Si además de ser verdad, es una alabanza para el autor del libro? Realmente supone desinterés y espíritu científico el trabajar en nuestra Patria por el progreso científico, cuando no se puede esperar más recompensa que la que proporciona la satisfacción del cumplimiento del deber.

La segunda afirmación tiene dos partes; la primera parte es tan

(1) Madrid, 1909. Imprenta Helénica.

(2) *Razón y Fé*, tomo XXV, número 1.

(3) El Dr. Ponga llama *Monoidea* la unidad psíquica que resulta de la unión del fin y la ejecución del acto volitivo. V. ob. cit., pág. 26.

(4) Pág. 50 de *La Ciudad de Dios* mayo 1910.

verdadera, que en el pequeño opúsculo, ni tiene espacio para extenderse en más nociones, ni le hace falta para su objeto. Es más; el P. Zacarías le juzga *en esto* con más severidad que el P. Ugarte y que nosotros, diciéndole expresamente que «algún filósofo sutil (y no sutil, añadimos) quizá encuentre algún defecto en las definiciones que se dan de la percepción, de la *estimativa*, de la memoria, de la inteligencia, etc.» (1).

No tenemos inconveniente en afirmar el parecido absoluto entre el esquema que presenta el Dr. Ponga y el polígono de Grasset. Al que no esté muy adoctrinado en esta clase de estudios psicológicos podrá parecerle que la forma gráfica del primero es completamente distinta del segundo; pero ahondando más en su estudio y fijándonos en el mecanismo del proceso psicológico que pretenden explicar, que es lo que más interesa, el parecido salta á la vista, tanto que si fuese un poco mayor hubieran podido decir los *maliciosos* que lo había tomado del de Grasset, modificándolo un poco. Por otra parte, decirle que su esquema es parecido al del sabio profesor de Montpellier es una alabanza en boca del P. Ugarte, quien en la crítica que hace del *Polígono* de Grasset (2) dice que: «su concepción es ingeniosa y sirve para la más fácil inteligencia de estas cuestiones, aunque los argumentos en que se apoya no pueden llamarse demostrativos». En el mismo sentido se expresé también el P. Rouxe en un número de los *Etudes* de París. Debiera meditar el Dr. Ponga que el valor de una obra científica no depende tanto de su originalidad, como de la bondad de su contenido; precisamente por practicar lo contrario, leemos en obras nacionales y extranjeras los mayores absurdos.

Y también es cierto que las Historias clínicas constituyen el verdadero campo de los trabajos de Psiquiatría (3). Lo raro es que de esta afirmación deduce el Dr. Ponga tales consecuencias contra el P. Ugarte, que nos lo presenta como un enemigo, ó, por lo menos, desconocedor de la Psicología Experimental, siendo así que el citado Padre ha escrito mucho sobre la Psicología Experimental y

(1) Pág. 21 del prólogo.

(2) V. *Razón y Fé*, setiembre de 1909, pág. 121.

(3) Es lo mismo que Psicología anormal y principalmente de los locos.

siempre con entusiasmo, alguna vez, lo decimos ingénuamente, exagerado. El P. Ugarte ha estudiado varios cursos de esa parte de la Psicología en la Universidad de Leipzig con el más afamado psicólogo experimental, el Profesor Wundt. En cambio el Dr. Ponga, según se desprende del prólogo que le dedica el insigne biólogo P. Zacarías Martínez (1), no la ha estudiado ni con Wundt, ni con otro psicólogo experimental, ni nos consta que la haya cursado en parte alguna. De la afirmación del P. Ugarte no se deduce «que para el alienista nada significan ni la Psico-física, ni la Psicología Experimental» (2), sino que en el estudio de los casos clínicos es donde el psiquiatra podrá estudiar los hechos que le han de servir de fundamento para la determinación de las leyes, ni hemos de seguir el método analítico tan propio de las ciencias experimentales. El Dr. Ponga, tan entusiasta de la Psicología Experimental, debiera haber dado mayor extensión á algunas afirmaciones que ligeramente toca.

He ahí las tres afirmaciones que el P. Ugarte hace y que el Dr. Ponga ha recogido, para lanzarse contra el citado Padre calificándole de «ignorante» de «copista científico» y para añadir luego «que el P. Ugarte ni conoce el polígono de Grasset, ni su esquema de la monoidea» y otros calificativos á este tenor.

Aquí debiera haber terminado el Dr. Ponga su artículo, ya que únicamente debía rebatir las apreciaciones del P. Ugarte acerca de su opúsculo. Pero sin que fuese *hic locus*, quiere justificar los epitetos poco delicados y alguno científicamente inexacto, con que honra al eximio escritor de *Razón y Fé* y comenta sus artículos sobre «la Psicología experimental del corazón humano» (3). Como la materia es interesante la reservaremos para un segundo artículo.

FEDERICO DALMÁU, PBRO.

(1) V. pág. 16.

(2) *La Ciudad de Dios* mayo de 1910, pág. 59.

(3) *Razón y Fé*, marzo y abril de 1910.

Mitin contra las escuelas laicas

Hermosísimo sobremanera resultó el mitín que, convocado por los jóvenes de la Congregación del Seminario y de la Juventud Católica Propagandista, celebróse por la tarde del domingo pasado en el espacioso salón del «Centro Moral» para protestar contra la reapertura de las escuelas laicas. A la hora señalada acudieron al local, llenándolo totalmente, los niños de algunas escuelas deseosos de unir sus inocentes protestas, por lo mismo más estimables, á las que elevaron hace días sus padres al Gobierno, quien poniéndose por montera la Religión y la Patria tolera y hace abrir esos antros de corrupción é ignominia, de los cuales salen los apaches que insultan y atracan en las calles más céntricas de las populosas ciudades á los indefensos ciudadanos, y los feroces anarquistas quienes sedientos, á fuer de rabiosas fieras, de sangre humana acechan de continuo las oportunas ocasiones de colocar sus infernales y mortíferos explosivos. Presidió el acto el diputado por Gerona, Sr. Iglesias, quien dando una prueba más de su acendrado catolicismo y del amor que protesta á la católica ciudad, se dignó aceptar la invitación que le dirigieron los organizadores del mitín. Tenía á sus lados al Dr. Armendares, Rdo. Freixas, Sres. Puigvert, Font y otros que sentimos no recordar.

Los oradores que fueron los Sres. Rodón, Burgas y Navarro del Seminario, Cruañas y Armengol de la Juventud hicieron ver con elocuentes palabras cuajadas de brillantes imágenes la excelencia y bondad de la escuela cristiana donde los niños aprender á amar á Dios, á sus padres y á la Patria, á la vez que los horrores de la escuela laica en cuyas entrañas tienen solo cabida y asiento negacionea y odios. Evocando recuerdos históricos de glorias patrias, demostraron que la escuela presidida por la Cruz dió á España héroes y sabios que avasallaron el mundo con las letras y las armas: mientras los pedáogos ácratas vomitan monstruos que la cubren de ignominia á los ojos de las naciones civilizadas, y la convertirían, si consiguiesen realizar sus planes de destrucción, en un lago de sangre y en un montón de ruinas. Con esto hicieron resaltar soberanamente el abismo que separa á los grandes reyes protectores de las letras inspiradas en la religión, de los reyezuelos de nuestros días que ávidos de novedades y lisiados de cuerpo y espíritu no saben poner un

dique al devastador torrente que nace de la corruptura escuela neutra. Sentimos que la condición de la revista no nos permita reseñar uno por uno los discursos pronunciados, con los cuales acreditaron los jóvenes oradores, á la vez que los generosos sentimientos que les animan, las relevantes cualidades que les adornan. Sus atipladas voces, al cantar las glorias divinas, cuyo brillo quisieran empañar hombres sin fé y sin amor, parecían recordar las de los ángeles buenos, cuando en la lucha contra Luzbel y sus huestes entonaban himnos al Creador.

Por todo lo cual se granjearon el respeto y la estimación del público, quien se hacía lenguas en alabanzas de esos jóvenes que saben tan bien emplear desde sus primeros años en defensa de la causa católica las dotes y talentos que Dios les diera. Usó luego de la palabra el Sr. Iglesias cuya elocuencia quedó de nuevo demostrada en las sentidas frases que dirigió á los niños.

Ya asemejaba un padre que solícito y amoroso advierte con llaneza á sus hijos de los peligros que les rodean, ya un terrible juez que pide estrecha cuenta á los gobernantes del abuso que hacen del poder que Dios pone en sus manos. Con un rasgo sublime de elocuencia dirigióse al representante de la Autoridad encargándole diga á su mandante que en el local hay congregados centenares de niños quienes llenos de candor é inocencia protestan de la condescendencia del Gobierno en permitir la apertura de esos focos, donde la inocencia se pierde, la virtud se marchita, el vicio se nutre y el crimen se empolla. Por último el Dr. Armendarres como ministro de la Iglesia uniendo su voz, á la autorizada y respetable de los Prelados de Vich y de nuestra diócesis, cuyos escritos se leyeron al principio del mitin siendo escuchados en pié por el auditorio, formuló la más enérgica protesta contra ese atentado á Jesucristo quien reclama para sí los niños *sinite parvulos venire ad me*.

Comparó las escuelas neutras á los nidos de gusanos que al escamparse por el campo matan los sembrados y las plantas; y dijo asimismo que el intento de privar á los niños de ideas y sentimientos religiosos se parece al de aquel que quisiera quitar á los astros la gravitación, á los mares las costas, á los ríos las riberas, á los árboles las raíces, y á los edificios los cimientos, con lo cual todo se vendría al suelo con espantoso estruendo.

El caos en el orden físico y la anarquía en el social serían la consecuencia lógica é inevitable de tamañas locuras.

Adelante, jóvenes entusiastas, por la Religión y por la Patria.

El español, lengua internacional

Consideramos de sumo interés, el siguiente artículo publicado en *L'Indipendente* de Trieste:

«Lanzada y sostenida ha sido en la Prensa yanqui la idea de que el español sea el idioma internacional, idea que debe interesarnos tanto como el principio de una nueva conquista espiritual del orbe.

La reflexión calculadora de los americanos del Norte, ha estudiado atentamente el problema, y con argumentos científicos ha apoyado la extensión del español con carácter universal.

El proyecto es de alta importancia. Es un soplo de vida para el abatido espíritu público, es una reivindicación de la gloria histórica, es un bello homenaje á la literatura castellana y á la virilidad inextinguible de la grandeza ibérica.

El español es actualmente, por el número de naciones que lo hablan y por la extensión que abarca, el más internacional de los idiomas.

Además de la tierra madre España y de sus posesiones en Africa, háblanlo Méjico, Guatemala, Honduras, San Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Uruguay, Cuba y Santo Domingo, todas naciones independientes. Háblase además en Filipinas, en Puerto Rico, en la parte alta de California y en algunos Estados limítrofes á Méjico, en el Sur de los Estados Unidos.

La República Argentina, por sí sola, es más grande que toda la Europa occidental y es un país fértil, que crece en población con admirable rapidez.

Méjico, es mayor que Austria-Hungría, Alemania, Francia é Italia reunidas; Bolivia, Colombia, Perú y Venezuela, son cada una de ellas mayor que cualquier país europeo, exceptuando Rusia. El pequeño Ecuador es mayor que Bélgica, Holanda, Dinamarca, Grecia y Portugal juntos.

Estas naciones de lengua española ocupan un territorio de un millón de miljas cuadradas, ó sea más que toda Europa, incluyendo á Rusia. Su población total excede ya hoy de 80 millones de almas. Con la emigración y con el crecimiento natural, se elevará en pocos años á 100 millones.

Considerado en sí mismo, el español reúne excelentes condiciones para ser lengua internacional.

Fundado en el latín, su conocimiento facilitaría el de éste y los términos científicos serían fácilmente inteligibles.

No existen propiamente verdaderos dialectos de la lengua española. El mismo idioma es hablado y comprendido en todas partes.

Además, es un idioma musical y nada difícil de aprender, las reglas gramaticales son pocas y con escasas excepciones, muy sencillas. La ortografía es ideal; en la composición de las palabras españolas no existen dobles consonantes. La pronunciación no ofrece dificultad importante á los extranjeros, cualquiera que sea la nación á que pertenezcan; puede dominarse más fácilmente que cualquiera otra lengua. Es muy rico y trabajado el español, con una histórica y espléndida literatura, tan sabida en España como en América. Por todos conceptos sería útil á la ciencia, al comercio y á la vida social.

Las rivalidades nacionales quedarán reducidas á un grade mínimo, ya que el número de las naciones independientes que hablan dicho idioma, es muchas veces mayor que el de las que hablan cualquier otro.

Con mayor motivo, pues, un idioma como el español puede servir para enlazará las diversas nacionalidades, obligadas por razones de Estado á colaborar colectivamente en el progreso humano.»

NOTICIAS

CUARENTA HORAS.—Se celebrarán en la Iglesia de San Félix; por la tarde se reserva á las 8 y media.

DEL CORPUS.—Con la solemnidad de costumbre se celebraron las funciones del Corpus en las parroquias de San Félix y Mercadal el domingo y lunes pasado, respectivamente.

En San Félix celebróse el domingo á las diez un solemne oficio predi-

cando un elocuente sermón el Rdo. Dr. Ramón Doy, Catedrático del Seminario.

A las seis de la tarde, después del canto de Maitines, salió del templo parroquial la procesión por el siguiente orden: gigantes y cabezudos; Cruz parroquial; Salesianos; Sección de Catequística y Patronato de San Pedro Clavé; Colegio de Hermanos Maristas; Centro Moral y Archicofradía del Purísimo é Inmaculado Corazón de María, cuyo pendón y borlas llevaban el Diputado á Cortes por este distrito D. Dalmacio Iglesias, el diputado provincial Sr. Vilahur y el Presidente del Centro y concejal Sr. Puigvert; Archicofradía de la Pasión y Muerte; Asociación de la Cruz Roja y representaciones de las autoridades civiles y militares; Pendón que llevaba el concejal Sr. Catalá, en representación del Gobernador civil, y las borlas el capitán de infantería Sr. Oller y el concejal Sr. Bell-solá; Capilla de la Catedral; Clero de la parroquia, el Santísimo bajo palio, presidiendo el Sr. Cura-párroco Rdo. Mundet y oficiando de diácono y subdiácono, respectivamente los Rdos. Perez y Prats. Cerraba la marcha un piquete del Regimiento de Asia con la música.

En el Mercadal se celebró á las diez de la mañana un solemne oficio que cantó la Capilla de Música de la propia iglesia bajo la dirección de su Maestro el Rdo. Roquet.

A las seis de la tarde, después del canto de Completas salió del templo parroquial la procesión por el orden siguiente: gigantes y cabezudos; Cruz parroquial; las Hermanitas de los pobres; Hospicio Provincial; Colegio de las Escuelas Cristianas; Colegio de los Hermanos Maristas; Colegio de párvulos que dirige D.^a Antonia Llop; Colegio de los Sres. Dal-máu y Santaló; Gremio de Hortelanos; Gremio de Carpinteros; Bandera de San Narciso; Bandera de Nuestra Señora de Rocacorba; Juventud Tradicionalista y Centro Moral, con la Bandera de la Juventud Tradicionalista; Bandera de Santa Susana, que llevaba el Sr. Font y Fargas y los cordones los Sres. Viñas y Adroher (José) formando la presidencia el diputado á Cortes Sr. Iglesias, el Presidente del Centro Moral Sr. Puigvert, el diputado provincial Sr. Vilahur y el Sr. Gimbernat, de la Junta Provincial Carlista. Seguía á continuación la Asociación de la Cruz Roja, nutridas representaciones militares, llevando el pendón principal el general Danís y los cordones los Sres. Teniente coronel de ingenieros y el Comandante de Artillería; Capilla de la parroquia, ordenandos, clero parroquial, el Santísimo bajo palio, el Rdo. Sr. Ecónomo D. Manuel Viader, oficiando de preste y de diácono y subdiácono respectivamente, el Dr. D. José Pou, y el Rdo. D. Francisco Suñer. Presidía la procesión el Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia, acompañado de los concejales Sres. Bassols, Amich y Cruañas, y cerraba un piquete del Regimiento de Asia con banda y música.

La citada Capilla de Música reforzada con el «Orfeó Gironí» cantó en

la plaza de la Independencia el *O Sacrum convivium* de su Maestro, mereciendo el Rdo. Roquet muchos elogios no solo por la excelente factura de su composición si que también por la interpretación esmerada que de la misma obtuvo con su batuta.

FUNCION.—La Asociación de Caballeros para la Vela y Oración del Santísimo Sacramento en el altar de las Cuarenta Horas celebrará mañana la fiesta anual que dedica á Jesús Sacramentado, en la Iglesia de San Félix, con los siguientes cultos: á las siete de la mañana Misa de Comunión con plática preparatoria; á las diez oficio; por la tarde á las siete, exposición de S. D. M., Trisagio cantado y sermón por el M. I. Dr. Don Agustín Vilá, Pbro. Canónigo de nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica.

Presidirá la función de la tarde el Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo, el cual ha concedido 50 días de indulgencia para cada uno de los mencionados actos.

VELA NOCTURNA.—La Sección de Adoración Nocturna de esta ciudad celebrará en la noche de hoy en la Iglesia del Seminario la Vigilia del mes de Junio.

FALLECIMIENTO.—El domingo pasado falleció, víctima de rápida enfermedad, la virtuosa madre de nuestro distinguido amigo el Rdo. Dr. Jaime Bordas, Catedrático del Seminario.

Testimoniamos nuestro pésame al atribulado compañero y rogamos á Dios por el alma de la fallecida y para que conceda al amigo la resignación necesaria para sobrellevar tan cruel pena.

PROCURADOR.—Nuestro particular amigo y querido colega el Director de *El Norte*, D. José Ayats Surribas, ha obtenido el título de Procurador de los Tribunales en los últimos exámenes celebrados en la Audiencia de Barcelona.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.—Expedido por el Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes ha sido remitido á la Secretaría de la Junta provincial el Título profesional de Odontólogo á favor de D. José Callis y Sauri, de Blanes.

—El Rectorado de Barcelona ha extendido los siguientes nombramientos de maestros en propiedad:

D. Joaquín Teixidor Mateu, para Puerto de la Selva; D. Agustín Llorens Prat, para Calonge; D. Ignacio Jovés Jordana, para Bruñola; Don José Serra Molins, para Camprodón; D. Agustín Rosal Deix, para Begudá; todos con el sueldo de 825 pesetas anuales y en virtud de oposiciones.

NOMBRAMIENTO.—Después de brillantes oposiciones, por las cuales mereció del tribunal ser colocado por unanimidad en primer lugar de la terna, ha sido nombrado oficial de la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, nuestro distinguido amigo D. Emilio Salvador y Vergés. Para el cargo de Auxiliar, y también por oposición, ha sido elegido D. Luis Veray y Vallés. Sea enhorabuena.

SINDICATO AGRÍCOLA DE GERONA.—En la reunión que celebró esta entidad últimamente, renovóse la Junta de dicho Sindicato siendo nombrado

Presidente D. Andrés Tuyet Santamaría, y Vice-presidente segundo don Emilio Saguer Olivet. Dada la actividad y prestigio de estos señores, esperamos se dejará sentir la acción de este Sindicato en toda la provincia, puesto que aunque el Sindicato no pueda obrar mucho dentro la capital, ¿no sería conveniente fuera el punto de enlace de todos los Sindicatos agrícolas de la provincia? Todos cuantos trabajan é intervienen en Sindicatos sienten la necesidad de una federación de los mismos para la mayor eficacia de sus gestiones á favor de la clase agrícola.

¿No les parece á nuestros amigos que el Sindicato de Gerona puede hacer algo en este sentido? Entendemos que el movimiento se demuestra andando, y, por lo tanto, á trabajar, si queremos que se nos considere y se nos tenga en algo.

LAS IRAS REVOLUCIONARIAS.—Parece que sienta muy mal á los revolucionarios de la capital del Principado la actitud resuelta de los elementos católicos que se mueven y trabajan á favor de la sana propaganda de las buenas ideas y á favor de las clases populares.

Veáse, como muestra, lo que dice *El Progreso* de Barcelona respecto al mitin escolar celebrado el domingo contra las escuelas laicas:

«El domingo, en Gerona, celebróse otro mitin por el estilo, presidido por el diputado-policia Dalmacio. En el seminario de aquella ciudad se había hecho la preparación de los «oradores», recayendo éstos en los menos tímidos del rebaño de estudiantes de cura, que entran en el seminario sin conocimiento de la visión del porvenir, que dignifica la raza.

Inició los discursos el seminarista Agustín Burgas, y luego le siguieron otros muchachos. El mayor de ellos no cuenta más de doce años. ¿No irrita la sangre el abuso de los profesores y del director del seminario, que educan á los alumnos, bajo la advocación del Estado, á que se lancen á la tribuna, á combatir al Estado que les paga y ha de asegurar luego su vida?»

Cerería y Fábrica de Espelmas de José Colomer

DESPACHO: Cort-Real, núm. 4.—GERONA.

En esta casa se fabrican y venden á precios muy limitados, cirios, hachas, blandones, candelas, espelmas, cerillas mariposas y demás géneros concernientes al ramo de cerería.

Bonificación según la importancia del pedido.—Fabricación, por encargo, de clases especiales.

Se compran y cambian con géneros elaborados ceras amarillas y residuos refundidos.

Bodega Llach

CIUDADANOS, 22--GERONA